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■都市脉搏

[家长]

人大代表：
磁带、录音机既笨重又不环保

“都啥年代了，学习配套设备还
这么落伍？”在市人大代表王玉香看
来，中小学课程配套英语磁带已存在
多年，虽屡被吐槽，却依然故我。她
建议，开设英语教材音频下载，按需
登记供应，减少鸡肋磁带。

王玉香调查发现，目前，上海中
小学英语教材有牛津和新世纪两种
系列，都是使用磁带，而这种使用带
来很多不便和烦恼。对家长来说，录
音机早被淘汰，不得不四处寻觅，好
不容易买来又用不了几次，费钱又占
地。对学生来说，现在的“00后”满眼
皆数码科技，学校也设置现代化的多
媒体教学、电子阅览室等，转而面对
磁带和录音机的笨重体积、古板操
作、落后走带，有种倒错的穿越感。

“磁带项目不仅开支巨大，浪费
惊人，还带来耗能增排、污染环境的
问题。”王玉香说，磁带原料如塑料、
磁性材料、助剂等，其生产需消耗能
源，还有三废排放。磁带的生产需消
耗能源，还会排放废磁浆渣、有机溶
剂等危险废物，处置需成本，处置不

当就有污染可能。
“能否引入MP3等新技术手段，

改变这种鸡肋磁带的存在。”王玉香
建议，可以在教育系统官网主页，或
在教育系统指定的其他网站集中设

“英语教材音频下载”栏，也可在外语
教材网页设“音频下载”栏，或在每本
英语资料下载框里，增设相应的MP3
下载按钮。王玉香还指出，要加快产
品结构的调整和转型，融入市场化竞
争，开发学生欢迎的英语辅助学习新
产品。

市教委：
开学后将启动磁带需求登记

市教委坦言，目前，本市中小学语
文和外语教材之所以仍配套磁带，主
要是基于三方面的考虑。第一教育公
平问题。政府提供的教材及其配套材
料，考虑的是面向全体中学生的基本
适用性，即保障全体学生的教育教学
使用的公平性。对于一项需要面对所
有中小学生家庭的学习工具，需考虑
绝大多数家庭的经济承受能力。

目前，本市在读的中小学生中，
部分学生家庭经济较为紧张，购置能
播放电子文件的手机、电脑等设备成

本较高，而磁带复读机等价格相对低
廉，所有家庭都能承担。

第二是语言学习的要求。磁带
复读机具有较方便的复读、录音、跟
读等功能，对语言学习有较大帮助，
因而本市中小学语文、英语教材配
有配套磁带。而目前，具有磁带复
读机相同功能，且技术相对成熟、普
及性较高、使用便捷的软件还需改
进完善。

第三是知识产权保护问题。目
前，教材及其配套磁带是相关出版社
的产品，改为可下载的音频类电子文
件，涉及版权保护等问题。因此，市
教委暂未做出取消教材配套录音磁
带的决定。

随着本市互联网普及程度的提
高及移动互联技术的高速发展，当前
在本市中小学推广使用音频类电子
文件的时机逐步成熟。

为此，2016年春季开学后，市教
委将启动部分学段部分学科磁带需
求的登记工作，同步与相关出版社和
教材发行部门共同研究和实施教材
配套音像资源的载体和配送方式，利
用网络平台和各种学习终端，积极推
动教育信息化。

数码时代教学还用磁带？人大代表建议MP3下载 市教委：

开学后研究音像资料载体及配送
学英语，要多听，可是在上海，中小学生英语课程配套音频大多还是卡式磁带。这不仅让一些年轻

爸妈为淘录音机抓狂，也引起了市人大代表的关切。青年报记者从市教委最新获悉，2016年春季开学
本市将启动磁带需求登记，同步与相关出版社和教材发行部门共同研究和实施教材配套音像资源的载
体和配送方式，并利用网络平台和各种学习终端，积极推动教育信息化。 青年报记者 刘昕璐

佳佳是一所浦东公办小学五年

级的学生，妈妈是一名小学语文老

师，就是这样一个有教育资源“优势”

的家庭，面对磁带使用问题也曾大伤

脑筋。

佳佳妈妈记得，儿子一年级的时

候，不仅有英语教材配套磁带，还有

语文古诗词朗读磁带。作为语文老

师，古诗词朗读可以自己包办，但英

语朗读她还是不敢越俎代庖。跑了

好几家文具用品店都买不到录音机，

最后他们家还是和有着类似烦恼的

家庭一样通过“万能的某宝”搞定。

然而，实际使用过程中，录音机

的精确倒带实在是门技术活，一家门

经常活生生地被个中的繁琐磨出脾

气。不得已，全家再淘。

“幸好，家长们也总是神通广

大。后来有其他家长想办法将磁带

内容处理成了数字格式，通过 MP3

播放器等就能播放了。”佳佳妈妈坦

言，这几年，由于网络数字资源日多，

渐渐地，她已经不纠结此事了。孩子

带回来的磁带直接扔掉了事，反正，

通过网络资源、家长群的分享总能落

实教材配套收听。

“本周四，本市中小学生就要

开学了，可以预见孩子又要从学

校领回来几盒磁带了。”对于所发

磁带造成的无法物尽其用，即使

作为一名老师，明知道扔掉可惜，

但佳佳妈对此也只能觉得无奈与

遗憾。

曾为买录音机发愁 后来干脆直接扔磁带

浦东警方推
“开学季”交通攻略

本报讯 记者 马鈜 通讯员 丁
宏奇 猴年新学年开学在即，本市道
路交通重回“开学季”模式。考虑到
开学首周尚处春节期间这一特殊情
况，预计开学首日及第一周，浦东新
区近600所中、小学校及幼儿园上、
放学时段，门前及周边路段将程度不
同地出现常态性拥堵态势。

浦东警方针对这一情况，以春运
突出交通违法行为集中整治为平台，
提前启动“护校”管理运作机制，全面
强化新区中、小学校及幼儿园周边交
通秩序和治安整治工作同时启动。
并结合历年来开学首日交通状况，推
出“开学季”交通攻略。

●首选公共交通。用私家车接送
孩子上、放学比例高，令众多中小学校
门前及周边道路不堪重负。其实，新
区不少中小学校门前两侧道路上均双
向设有公交站点，还有一些学校出入
口与地铁站只有一步之遥，非常方便。

●不扎堆。送学高峰时段，离校
门越近，路堵得越厉害。这一现象在
双向混合四车道的马路上尤其明显。

●驾驶电动自行车或自行车上学
的学生们应符合法律规定的条件。驾
驶自行车的必须年满12周岁，驾驶电
动自行车的必须年满16周岁。不少家长吐槽孩子每学年都要发几盒这样费钱又占地的英语磁带。 青年报记者 吴恺 摄

莘庄乐购售
问题电热暖手器

本报讯 记者 罗水元 寒冷中，
不少市民“求助”于电热暖手（脚）
器。不过，青年报记者昨日了解到的
情况不容乐观：上海市质监局近期监
督抽查显示，3成电热暖手（脚）器不
合格，均“质量问题严重”。

近期，上海市质量技术监督局对
本市生产、销售（含网络销售）的电热
暖手（脚）器产品质量进行了专项监督
抽查。本次抽查了70批次产品，经检
验，不合格的21批次产品均“质量问
题严重”。不合格项目除了标志和说
明外，还有输入功率和电流、发热、结
构、元件、电源连接和外部软线。

青年报记者注意到，这些不合
格产品中，有的为知名超市所售。如
一款2015年7月4日生产的“福保电
暖袋”（生产企业：福清意原电子科技
有限公司；型号：FB-A），销售商为上
海莘庄乐购生活购物有限公司；另一
款名为“韩京姬”的电热水袋（生产企
业：韩京姬电器；规格型号：HJJ），销
售企业也是“乐购”，为上海嘉定乐购
生活购物有限公司，只是不合格项
目，从前者的电源连接和外部软线这
两项变为输入功率和电流而已。

而由上海文峰千家惠超市发展有
限公司销售由慈溪市附海红鹏电器厂
生产的一款“红鹏”暖手器（电热水
袋），不合格项目更多，一共有四项：结
构、元件、电源连接和外部软线；上海
欧盛超市管理有限公司销售的“诚锟”
与“暖之心”两种电暖袋，都不合格，不
合格项目更多——有五项：标志和说
明、结构、元件、电源连接和外部软线；
上海宇希实业有限公司销售的不合格
电热暖手（脚）器则有“诚锟”等三款。


